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«La securite de l'approvisionnement
s'europeanise»
Office federal de l'energie:

www.bfe.admin.ch

Un tour d'horizon des themes actuels dans le domaine de l'energie, avec Walter Steinmann, directeur

de l'Office federal de l'energie (OFEN).

Debut novembre 2010, apres 15 ans passe ä la

tete du Departement federal de l'environne-

ment, des transports, de l'energie et la communication

(DETEC), Moritz Leuenberger a cede son

fauteuil ä Doris Leuthard. Comment avez-vous

vecu ce changement?
Les premiers contacts ont montre que Madame

Leuthard s'interesse beaucoup au theme de

l'energie et s'investit fortement en la matiere.

Oü se situe aujourd'hui la Suisse dans ce secteur?
En principe, la Suisse a une longue tradition
dans les domaines qui englobent les cleantech.
Toutefois, d'autres pays nous ont rattrapes ces

dernieres annees. II est essentiel que nous unis-
sions nos forces afin d'amener notre pays au

premier plan. Le Masterplan Cleantech initie

par la Confederation en novembre doit notam-
ment y contribuer: elabore conjointement par

Lä TRANSFORMATION DU SYSTEME ENERGETIQUE GLOBAL EN FAVEUR DE LA DURAB1LITE ET L'lMPL ANTATION DE

NOUVELLES TECHNOLOGIES PROGRESSENT.

Elle veut etre informee en detail et s'engager

avec nous sur la voie d'un approvisionnement
durable en energie. Elle definira certainement

ses propres priorites. Lorsqu'elle dirigeait encore

le Departement federal de l'economie, eile avait

ainsi fait beaucoup pour la promotion des

technologies propres dites cleantech.

A votre avis, quelle importance revetent ces

«technologies propres»?
Le concept de cleantech renvoie ä des competences

economiques et scientifiques dans des

domaines centraux pour nous comme les energies

renouvelables, l'efficacite energetique, les

systemes energetiques, mais aussi les reseaux.

Jusqu'ä present, le DETEC se concentrait davan-

tage sur la regulation et la reduction des effets

sur l'environnement. Des solutions pour
l'economie prennent desormais de plus en plus le

dessus. II s'agit souvent d'applications pouvant
etre aussi commercialisees.

quatre offices representant deux departements,
il propose des mesures communes (lire aussi en

p. 10-11, ndlr).

SuisseEnergie ceuvre egalement dans le

domaine des cleantech. En 2010, le Conseil federal
a donne son feu vert ä une nouvelle etape du

programme de promotion de l'efficacite
energetique et des energies renouvelables.

Oui et je me rejouis de ce repositionnement
de SuisseEnergie qui va ainsi pouvoir aborder
de nouveaux sujets. SuisseEnergie est un outil

important d'information et de motivation de la

population. II sera egalement amene ä jouer un
röle central concernant la formation et le per-
fectionnement.

Quelles tendances devraient marquer le

domaine de l'energie ä l'avenir?

D'une part, la transformation du Systeme

energetique global en faveur de la durabilite et I'im-



3

plantation de nouvelles technologies
progressed Le secteur de I'energie occupe une

place centrale en matiere de durabilite II doit

se reorienter dans les domaines de la mobi-

lite, des bätiments, mais aussi des services

et de I'industrie D'autre part, nous devons

davantage nous preoccuper des risques et
de la fragilite de notre approvisionnement
en energie et trouver des solutions adaptees

Vous evoquez la securite de I'approvision-
nement.
La securite de I'approvisionnement va

prendre de plus en plus d'importance Deux

exemples' I'an passe, nous avons eu des

discussions avec la France quand les greves

ont interrompu I'approvisionnement de la

raffinerie neuchäteloise de Cressier en pe-
trole brut Nous sommes actuellement en

pourparlers avec L'ltalie dont la securite de

I'approvisionnement est menacee suite ä la

fermeture du gazoduc vers Murgangen dans

I'Oberland bernois I'ete dernier Cela montre
bien que la securite de I'approvisionnement
devient de plus en plus un theme europeen
Nous devons des lors convenir avec I'Europe
du role que nous pouvonsjouer

Comment la Suisse veut-elle se positionner
dans cette Europe de I'energie?
En matiere de securite de I'approvisionnement,

la Suisse fait partie de I'Europe, ce

qui nous permet d'ailleurs de gagner re-
lativement beaucoup d'argent dans le do-

maine de I'electricite Nous devons faire en

sorte que la securite de I'approvisionnement

puisse etre garantie et optimisee, afin que
nous puissions agir au sein des instances eu-

ropeennes competentes en cas de crises II

Importe egalement de bien analyser la position

d'un marche interieur europeen du gaz
et de I'electricite et de reflechir ä la maniere
dont nous pourrions jouer au mieux de nos

atouts dans le cadre de la nouvelle donne

Nous devons aussi nous efforcer de cooperer
avec I'Europe concernant la mise en oeuvre
de nouvelles prescriptions dans le domaine

de l'efficacite energetique et des energies
renouvelables.

Vous faites reference aux negociations avec
TUE concernant un accord sur I'energie.
Exactement Le Conseil federal a dit que nous
devons non seulement negocier avec LUE

concernant I'electricite, mais aussi en general

s'agissant de la collaboration dans le domaine

de I'energie L'approvisionnement en gaz est

tout aussi important que celui en electricite,
de meme que les progres au niveau de

l'efficacite energetique et des energies
renouvelables. Le dossier dans son ensemble doit
maintenant progresser et nous esperons que
des avancees determinantes pourront avoir
lieu en 2011, notamment concernant
I'electricite et les energies renouvelables

Dans le domaine des energies renouvelables,
la Suisse doit-elle reprendre la directive eu-

ropeenne controversee sur la promotion de

l'utilisation des energies renouvelables
(directive RES), afin de parvenir ä un accord?

La directive RES fixe un objectif quantitatif
concernant la part des energies renouvelables

au niveau de I'approvisionnement en

energie, la Suisse devant eile aussi I'atteindre

Dans le cas contraire, nous nous verrions re-

procher de vouloir reprendre la meilleure

part du gateau et lors de son examen par
le Parlement europeen, un accord sur
I'electricite sans la directive RES n'aurait aucune
chance. D'un autre cote, pouratteindreleurs
objectifs, nos voisins europeens comptent
sur les atouts de la Suisse qui permettent de

compenser des fluctuations au niveau de la

production issue des energies renouvelables

solaire et eolienne, notamment grace aux
centrales electriques ä pompage-turbinage
La directive RES ouvre aussi ä I'economie

suisse des possibilites de debouches

supplementäres, grace ä la conquete de nouveaux
marches.

Quelles täches attendent notre pays au

niveau national en termes de securite de

I'approvisionnement?

La Suisse doit davantage investir dans les

reseaux et la production C'est une bonne
chose que pour la premiere fois, le Conseil

federal ait approuve une Strategie concernant
les infrastructures qui montre les defis de

taille que les differents secteurs devront re-
lever dans les annees ä venir S'agissant de la

construction de nouvelles lignes, grace ä des

informations claires, nous pouvons contri-
buer ä ameliorer la propension ä investir En

2011, le Systeme devaluation permettant
de comparer les options «ligne aerienne» et
«cäble» devrait etre approuve et applique ä

de nouveaux projets de lignes. Les decisions

gagneront en transparence et en objectivite.
Les projets pourront ainsi etre mieux evalues

et la question de savoir si les lignes ä haute

tension doivent etre enterrees ou aeriennes

ne se posera plus. La discussion ä ce propos
prend petit ä petit des allures de guerre de

religion et bloque le developpement urgent
du reseau

Que s'est-il passe cette annee concernant
la procedure pour de nouvelles centrales
nudeaires?

Les discussions politiques font maintenant
suite ä la phase technique Les prises de

position des cantons s'appuient dejä parfois

sur des enquetes aupres de la population A

partir de I'ete 2011, tous les Interesses de-

vraient pouvoir se prononcer sur le sujet et

soumettre d'eventuelles objections ou faire

opposition contre les trois projets existants
II faudra ensuite attendre la decision du

Conseil federal qui devrait dire en 2012 s'll

veut autoriser une, deux ou trois centrales

La revision de la loi sur I'approvisionnement
en electricite est un autre chantier majeur
de I'OFEN. Quels sont les travaux centraux
et que va-t-il se passer?
En 2010, des groupes de travail ont plan-
che sur la regulation de I'incitation, les ser-

vices-systeme, l'efficacite energetique et

l'independance de la societe nationale du

reseau Swissgrid La question extremement

complexe de la regulation de I'incitation a

notamment donne lieu ä des travaux im-

portants. Par le biais d'exigences claires,

cet instrument doit amener les exploitants
de reseau ä assurer la securite de

I'approvisionnement, l'entretien et le developpement
cible du reseau II est apparu durant les

travaux que de nombreuses questions devaient

etre approfondies, ce qui necessitera plus de

temps que prevu ä l'origine, de sorte que le

calendrier de la revision doit etre adapte Au

lieu de 2014, la loi revisee devrait done entrer

en vigueur debut 2015

Les travaux de revision de la loi sur
I'approvisionnement en electricite ne represented
qu'une partie des efforts considerables four-
nis cette annee dans le domaine de I'energie.
Oui 2010 a ete synonyme de nombreux defis

et d'une charge de travail enorme Je remer-

cie tous ceux qui ont retrousse leurs manches

et apporte leur contribution ä la securite de

I'approvisionnement Je remercie tout spe-
cialement les collaborateurs de I'OFEN, du

secretariat technique de la Commission de

I'electricite (ElCom) et de l'lnspection
föderale de la securite nucleaire (IFSNt) grace
auxquels un grand nombre de dossiers ont

pu avancer
Interview Matthias Kagi

La Suisse a une longue tradition dans les domaines qui englobent les cleantech.


	"La sécurité de l'approvisionnement s'européanise" : Interview

